
ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA / CAMAGÜEY, 23 DE JUNIO DEL 2018 “AÑO 60 DE LA REVOLUCIÓN”. No. 25. AÑO LX. 20 Ctvs. (ISSN 0864-0866). Cierre: 10:30 p.m.

“¡Grande es la palabra cuando cabalga con 
la razón!”.

José Martí
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Coppelia remozado

Ram ón Espinosa Mart ín chequea
cuanto se obra en Cam agüey

El General de Cuerpo de Ejército Ramón 
Espinosa Martín, jefe de la Región Estratégica 
Oriental, recorrió las obras vinculadas a la 
recuperación de viviendas y objetivos econó-
micos dañados por el huracán Irma y otras de 
bien público que se ejecutan en saludo al Día 
de la Rebeldía Nacional.

Este viernes en el municipio de Nuevitas, el 
Héroe de la República de Cuba constató los 
avances en la edificación de viviendas de la 
tipología Sandino y la última fase constructiva 
del asentamiento de petrocasas. En el norte-
ño territorio se preocupó por la producción de 
materiales de la construcción y reconoció el 
inicio de la rehabilitación de las instalaciones 
del puerto. 

Durante la sesión extraordinaria del Consejo 
de Defensa Provincial, donde recibió la infor-
mación de la marcha del plan de recupera-
ción hasta el mes de mayo, apuntó que “no 
puede existir ninguna traba burocrática cuan-
do se trata de solucionar los problemas de los 
afectados”. Conoció que el 42 % de las vivien-
das dañadas por el huracán se han restaña-
do y que de no ser por irregularidades en el 
suministro de tejas y elementos de carpinte-
ría, más del 70 % de los derrumbes de techo 
(parcial o total) y las afectaciones de tipología 
uno, estarían resueltos.

Organismos de la administración central 
del Estado como Salud Pública, Turismo, 
Comunales y Acueducto ya recuperaron 
todas sus unidades perjudicadas. Las per-
tenecientes a los ministerios de Cultura y 
Educación están por encima del 95 %, de las 
últimas se conoció que quedarán listas para 
el inicio del próximo curso escolar.  

Jorge Luis Tapia Fonseca, primer secre-
tario del Partido en Camagüey, acompañó 
a Espinosa Martín en un recorrido por las 
principales obras sociales que se ejecutan 

en la capital provincial. Visitaron el estadio 
Cándido González, actualmente en proceso 
de restauración y ampliación de su capacidad 
de alojamiento, donde el General reconoció 
las mejoras en las condiciones de vida de los 
atletas y las comodidades para los aficiona-
dos. Llegaron también a parte de las insta-
laciones del proyecto del Recinto Ferial que 
se terminarán a mediados del mes de julio, 
para comenzar su explotación en el verano. 
Una cafetería con mirador y varios quioscos 
para servicios gastronómicos entrarán en fun-
cionamiento en los alrededores de la pista de 
baile. 

El centro cultural recreativo Alkázar, en la 
Avenida de la Libertad, fue una novedad para 
el miembro del Buró Político del Partido. Este 
proyecto millonario contará con cabaré, hela-
dería, cafetería, sala de cine en tercera dimen-
sión y una escuela de guitarra.

Además, examinó un local del paseo temáti-
co de los ferrocarriles, en fase de terminación. 

Hoy sábado, Espinosa Martín recorre las 
obras que se ejecutan en el municipio de 
Florida, sede del acto provincial por el 26 de 
Julio. 

� Félix Anazco Ramos

� Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)
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La heladería Coppelia, esta-
blecimiento emblemático del 
centro de esta ciudad, es obje-
to de una remodelación gene-
ral que en pocas semanas la 
dejará en mejores condiciones 
para el verano 2018.

Noelia Álvarez Gutiérrez, sub-
directora del complejo, informó 
que en la obra intervienen tra-
bajadores por cuenta propia 
junto a los de la instalación, 
quienes acometen labores 
como restauración de algunos 
pisos, la pintura exterior e inte-
rior del inmueble y la rehabilita-
ción total del área de la cancha. 
También es reparado todo el 
equipamiento de refrigeración.

El proyecto y ejecución del 
nuevo decorado está a cargo 
de la Oficina del Historiador de 
la Ciudad, mientras que la repa-
ración del mobiliario lo asume 
el Fondo de Bienes Culturales.

Con el objetivo de satisfa-
cer la actual demanda, de for-
ma provisional habilitaron en 
el segundo piso la cafetería 
La Suprema, con capacidad 
para 60 personas, luego de 
su remodelación, para ofertar, 
además del habitual pollo frito, 
cervezas y refrescos, también 
combinaciones de helados y 
dulces. Se mantiene el área de 
venta de helados especiales, a 
mayor precio.

La obra constructiva se inició 
a principios de junio y actual-
mente laboran en jornadas de 
12 horas, incluidos los fines de 
semana, a fin de terminar en 
próximos días, lo cual contribui-
rá a “refrescar” más este verano 
que apenas comienza.

� Jorge Luis Peix Agüero

� Foto: Leandro  Pérez Pérez
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Refugiados y migración ilegal vuel-
ven a ser temas polémicos en Euro-
pa por el Día Mundial de los Refu-

giados, el pasado 20 de junio. El caso del 
buque Aquarius puso de relieve las con-
tradicciones del Viejo Continente en su 
enfrentamiento a este espinoso dilema.

Esta es una cuestión que sigue latiente y 
sin una solución a la altura de los hechos, ra-
zón por la cual el Mediterráneo se ha vuelto 
la gran vía que muchos se arriesgan a atra-
vesar con el fin de buscar un futuro lejos de 
la miseria y la violencia.

El barco de la ONG S.O.S. Mediterranée, 
con 629 migrantes a bordo, permaneció has-
ta el 12 de junio sin rumbo debido al rechazo 
a recibirlo por parte de los ministros del In-
terior de Italia y Malta. Matteo Salvini no per-
mitió el desembarco del buque tras ordenar 
el cierre de los puertos italianos para impedir 
su entrada y argumentó que Italia empezaría 
a decir “no” al tráfico de personas y a la in-
migración ilegal.

Con una postura similar, aunque más se-
mejante a la de Poncio Pilatos, el ministro 
maltés afirmó que el desembarco de la nave 
no era responsabilidad de su nación, ya que 
el rescate se produjo en la zona de Libia 
coordinada por Italia.

Estas actitudes reflejan la hipocresía de 
una región que llama a la defensa de los 
derechos humanos, pero parece olvidar el 
sentido humanitario de los mismos. Muchos 
contribuyentes de los diversos estados con-
templan a la población refugiada como un 
factor de incremento temporal o permanente 
del gasto social y, en consecuencia, de su 
carga tributaria. Al mismo tiempo hay quie-
nes culpan a los inmigrantes por el desem-
pleo y el deterioro del Estado de Bienestar. 
Todo esto alimenta una creciente corriente 
de opinión contraria a la inmigración en las 
sociedades europeas, la cual es caldo de 
cultivo para la demagogia, la xenofobia y el 
populismo derechista.

Salvando la moral europea, los alcaldes 
italianos de Nápoles, Palermo, Messina, Re-
ggio Calabria y Taranto se ofrecieron a reci-
bir al Aquarius, en contraposición a lo anun-
ciado por el Gobierno central. El napolitano 
Luigi di Magistris expresó que “si un ministro 
sin corazón deja morir en el mar a mujeres 

embarazadas, niños, ancianos, seres huma-
nos… el puerto de Nápoles está preparado 
para aceptarlos”.

Finalmente el nuevo presidente español, 
Pedro Sánchez, decidió acoger en la rada de 
Valencia a los refugiados, con lo que parece 
querer revertir la política “anti personas” de 
su predecesor Mariano Rajoy.

Se debe recordar que Europa es víctima 
de sus propios actos. Los migrantes huyen 
de la inestabilidad imperante en África y en 
el Medio Oriente, un “producto exportado” 
directamente desde el Primer Mundo. El apo-
yo al derrocamiento de Muamar el Gadafi y 
la posterior intervención de la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en Li-
bia, así como el financiamiento de la lucha 
de grupos rebeldes contra el Gobierno sirio, 
son solo algunos de los aportes europeos al 
problema migratorio que hoy enfrentan.

Y no solo en el conflicto libio tienen res-
ponsabilidad quienes hoy buscan tirar la ba-
sura debajo de la alfombra. Más del 50 % 
de los refugiados provienen de países como 
Siria, Afganistán e Iraq, donde las confronta-
ciones bélicas y las desigualdades sociales 
son provocadas por la intervención de los 
miembros de la OTAN.

Según datos de la Organización Interna-
cional para las Migraciones (OIM), en los 
dos primeros meses de este año, 8 407 in-
migrantes y refugiados llegaron por vía ma-
rítima a Europa, menos que en el mismo pe-
ríodo del 2017, en que el organismo registró 
12 430. En ese lapso alcanzaron las costas 
europeas 171 635 migrantes y refugiados, 
de los cuales el 70 % llegó a Italia.

El Proyecto de Migrantes Desaparecidos 
(MMP) de la OIM informó que las muertes en 
las tres rutas del Mediterráneo hasta marzo 
llegan a 463, solo un 14 % por debajo de lo 
ocurrido en igual etapa del 2017.

Europa está frente a un dilema todavía por 
resolver, pues amén del buen desenlace de 
los acontecimientos, quienes huyen del te-
rror y la guerra seguirán tocando las puertas 
del continente en busca de refugio. Si bien 
para algunos significan solo números y ci-
fras indeseables, “efectos colaterales” de los 
conflictos armados, son seres humanos los 
que cruzan temerariamente el Mediterráneo, 
y por tanto, vidas humanas las que se ponen 
en peligro.

La historia la hacen los hombres, 
generalmente la escriben los ven-
cedores y es algo muy dinámico. 

En el pasado encontramos muchas 
de nuestras esencias, sobre todo los 
cubanos con más de cinco siglos de 
tradiciones y leyendas, transmitidas 
de boca en boca, por libros, y a ve-
ces hasta por lo que imaginamos que 
pudo pasar en un determinado sitio o 
hecho histórico sobre el que las versio-
nes son enigmáticas y no están claras.

Si alguien tuvo conciencia de que 
había que mirar al pasado para enten-
der el presente y enrumbar el futuro, 
ese fue Fidel, que en Camagüey nos 
alertaba con claridad meridiana que 
los pueblos que olvidaran su historia 
están condenados a vivirla de nuevo.

Quizá por eso preocupa tanto el 
84.29 % de aprobados en Historia de 
Cuba durante la primera vuelta de las 
pruebas de ingreso a la Educación 
Superior. La calidad de las notas no 
fue de las peores, pero retrocedimos 
poco más de un punto porcentual res-
pecto al 2017.

Una prueba que según los enten-
didos en la materia dejó mucho que 
desear; entre otros fenómenos resal-
ta un objetivo evaluado dos veces, y 
una clave tan exigente como que si no 
ponías Fidel Castro Ruz perdías todos 
los puntos de ese inciso. ¿Acaso Fidel 
es algo tan lejano? 

La historia no puede ser dogma, hay 
que sacarla de los libros de texto y 
convertirla en creación divina. Esto no 
es solo con quienes se reinventan dia-
riamente para pararse frente a un aula 
a impartirla, pasando mil trabajos, sin 
láminas y muchos menos materiales 
audiovisuales. Tiene que ver también 
con lo que haga la sociedad en con-
junto y hasta nosotros mismos, los 
medios de comunicación, que a veces 
nos acomodamos y solo copiamos de 
los libros sin interpretar sus esencias.

Es demasiado rica para volverla tan 
reproductiva que, a veces, hace falta 
nada más una buena memoria para 
aprobar las pruebas. ¿Dónde quedan 

la interpretación y la valoración? En 
un país donde cada esquina pudo ser 
testigo silencioso de un hecho, o a lo 
mejor el abuelo del barrio es el mejor 
libro posible, no podemos darnos el 
lujo de hablar de ella fríamente.

Mi generación es compleja y lo sé, 
somos demasiado audiovisuales y 
tecnológicos como para pasarnos ho-
ras con un buen libro delante. Urge 
entonces llevar la montaña a Mahoma, 
sobre todo en tiempos que pretenden 
desmontarnos las cosas en las que 
creemos. No por gusto luego de 88 
años sin venir a Cuba, un presidente 
de Estados Unidos nos llamaba a olvi-
dar el pasado, porque de eso se trata, 
de jugar al desmontaje, para después 
devorarnos como nación.

En los últimos años hemos visto a 
la Televisión Cubana más preocupada 
por esos temas. Duaba: la odisea del 
honor o la serie La prisión fecunda, 
dedicada al Presidio Modelo de los 
moncadistas, son buenos ejemplos; 
y en el cine, la película El Mayor al 
fin saldará esa deuda con un grande 
de esta tierra; sin embargo, aún te-
nemos otras y no podemos autocom-
placernos.

Hay que hacer más énfasis en la 
historia local, en aquellos hechos que 
se dieron quizás a unos pocos kilóme-
tros de nuestra casa, porque de eso 
se trata, precisamente, de sacarlos del 
papel. Nos apremia hablar más de lo 
que ha hecho la Revolución después 
de 1959, como máxima expresión de 
una nación que cambió para siempre, 
sobre todo si hoy tenemos seudohis-
toriadores que presentan la década 
del ‘50 como los años de oro y se 
empecinan en que en aquella Cuba 
“próspera” no era necesaria una revo-
lución radical y antiimperialista.

En más de cinco siglos de historia, 
en 150 años de oposición heroica a 
todas las formas del colonialismo, te-
nemos suficientes esencias por des-
cubrir y redescubrir, esencias que nos 
definen y nos explican. La Historia de 
Cuba es una, es nuestro mayor orgu-
llo y si no la defendemos como me-
rece no nos queda otra que vivirla de 
nuevo.

El Aquarius y las caras 
de Europa 

Por Abraham Sierra Quiros                     
(Estudiante de Periodismo)

Por Jorge Enrique                          
Jerez Belisario

Redescubriendo 
esencias 

A aceras ocupadas, calles tomadas.¿Todas son medidas de seguridad?
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Malena Alvarez Julín
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JULIO LÓPEZ ROSALES, directivo de la 
empresa de Acueducto y Alcantarillado, 
remite respuesta acerca de la obstruc-
ción del alcantarillado en la calle Tío Pe-
rico, entre Rosario y Pobres, que ya está 
solucionado, aunque queda pendiente la 
reconstrucción a la entrada de la casa de 
Ana María Martínez. Ansiamos que cada 
día sean menos los asuntos por resolver 
en ese sentido, por el bien de la feliz con-
vivencia en nuestros barrios, y de la Sa-
lud de la ciudad.

LA DIRECCIÓN PROVINCIAL de Justi-
cia, a través de su directora, Pilar Alicia 

Varona, envió carta sobre la queja formu-
lada por Eda Cornejo Rodríguez, quien 
se refería al Registro Civil de Nuevitas. 
Argumenta, entre otras razones, la pre-
sencia en aquella ocasión de una sola 
trabajadora que debió atender a todo el 
público necesitado de los servicios. Es 
por eso que se da la razón a la lecto-
ra por cuanto es cierta la existencia de 
“dificultades objetivas en el local, que se 
encuentra en fase de terminación para 
ofrecer mejores condiciones”. Igual-
mente, la Dirección de Justicia agrade-
ce las recomendaciones dadas a esa 
institución.

DESDE SANTA LUCÍA nos llega la co-
municación de la licenciada Micaela Pé-
rez Vasconcelos, directora de la Unidad 
Económica Básica de la Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado. Se refiere a 
la demanda de José Quintero, sobre el 
deficiente abasto de agua en el poblado 
de Camalote. Explica que en el Consejo 
Popular cuentan con 4 363 clientes, distri-
buidos en ocho circuitos con un ciclo de 

distribución entre seis y ocho días, el que 
se vio afectado durante el mes de abril 
por interrupciones eléctricas y por roturas 
en la conductora. Luego de algunas expli-
caciones técnicas, informa que el servicio 
se restableció desde finales de abril. Aña-
de que la calidad del agua se encuentra 
certificada de óptima por los organismos 
competentes, y que para beneficio de la 
población se realiza el estudio para re-
habilitar las redes del Circuito Gambado. 
José fue visitado, se le dio la explicación 
ampliada y nos remiten copia de su con-
formidad con la respuesta. Buen trabajo 
de la UEB Santa Lucía.

LAS RECIENTES LLUVIAS debieron 
empeorar la situación en el viejo camino 
de Palomino, en especial en el tramo de 
la línea del ferrocarril a la carretera de 
la circunvalación. La nota, remitida por 
preocupados residentes, entre ellos Al-
berto Villalobos, da cuenta del mal esta-
do de esa vía al oeste de la ciudad de 
Camagüey, y colindante con pobladas 
barriadas. Dicen que ahora el fango lo in-

vade todo y que el lugar es prácticamen-
te intransitable. Por supuesto que el tema 
es del conocimiento del delegado de esa 
circunscripción.

SUFREN LOS VECINOS del reparto Le-
nin, en esta ciudad, debido a los altos de-
cibeles causados por el equipo de músi-
ca proveniente de un quiosco “particular” 
que de viernes a domingo alborota en la 
pista de este lugar. Desde horas del me-
diodía hasta casi el amanecer, atormenta 
a toda la barriada con su ensordecedo-
ra bulla que no deja ni ver la televisión, 
dormir, ni mantener la tranquilidad del 
barrio. Añade la misiva que todo ese es-
cándalo, ingestión de bebidas alcohó-
licas y desorden ha suscitado reyertas 
con armas blancas, con la intervención 
de la policía. Algo hay que hacer, el res-
peto a la urbanidad y a los convivientes 
es fundamental para la vida en comuni-
dad, esta “discoteca” tiene que regular 
sus horarios de servicio y sus decibe-
les, que cada quien juegue el rol que 
le toca.
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Hace apenas 72 horas, Yan Carlos 
Moreno Se, de 14 años de edad, residen-
te en el municipio de Vertientes, recibió 
un trasplante de riñón en el hospital uni-
versitario Manuel Ascunce Domenech, de 
esta ciudad, mientras 23 días atrás, y al 
unísono, Dayanevis Vázquez Álvarez, de 
15 años, y Nolbet Ramón Zayas Cruz, de 
14, de Camagüey y Morón, Ciego de Ávila, 
respectivamente, fueron beneficiados con 
igual proceder en la misma institución. 
Todos evolucionan favorablemente.

Los menores padecían de insuficiencia 
renal crónica y eran favorecidos con he-
modiálisis, tres veces por semana, en el 
hospital pediátrico Eduardo Agramonte 
Piña, de esta ciudad. Una hemodiálisis le 
cuesta al país alrededor de 300 dólares y 
los enfermos la reciben durante 
meses o años, de acuerdo con 
las que necesite hasta que llegue 
el momento del trasplante.

Casi a la vez comenzaron los 
procederes propios de los es-
pecialistas en Anestesiología 
y Reanimación en los dos ca-
sos intervenidos el 31 de mayo, 
para enseguida iniciar los actos 
quirúrgicos en los salones tres y 
cuatro de la institución, los que a 
menos de dos horas en ambos 
se observó la diuresis o emisión 
de la orina.

Los equipos médicos ac-
tuantes estuvieron encabeza-
dos por el Dr. Abel Ruiz de Villa 
Suárez como cirujano princi-

pal, junto al también cirujano, Dr. 
Ramón Estopiñán Cánovas; y el 
cirujano vascular principal, Dr. Raúl 
Romay Buitrago, unido a la Dra. 
Yilena Valenciano García, también 
de esa especialidad, con el des-
empeño vital de los doctores es-
pecializados en Anestesiología y 
Reanimación, Gabriel García Molina 
y Georgina Sánchez Andújar, y los 
doctores Pedro Julio Hernández 

Aragón y Arián Benavides 
Márquez. Participaron, ade-
más, médicos residentes, 
instrumentistas y personal de 
enfermería.

El Dr. Raymundo Abreu Ortiz 
tuvo la responsabilidad de ga-
rantizar cada detalle, por ser el 
coordinador de trasplantes de 
la región centro-oriental del país.

Dayanevis ya está en casa y en 
su día de consulta, acompañada 
por Yanieski, su madre, dijo sentir-
se feliz por el cambio que ha dado 
su vida, aunque la anterior y por el 
apoyo de sus maestros y mucho 
esfuerzo de su parte, no le impidió 
terminar el noveno grado.

Todavía en el Centro de Nefrología, 
adscrito al “Manuel Ascunce”, Nolbet 
Ramón piensa estudiar Informática, sueño 
que ahora ve más cercano por el bienes-
tar que se ha hecho realidad, mientras 
Odalys, su mamá, dice no tener palabras 
para agradecer toda la dicha que sien-
ten: “Imagínese, somos de Morón y nos 

facilitaban transporte, con enfermera o un 
médico incluidos, tres veces a la semana 
para que mi hijo fuera hemodializado en 
el Hospital Pediátrico de aquí, donde hay 
un excelente equipo de nefrólogos, quie-
nes garantizan que nuestros hijos lleguen al 
trasplante en buen estado. En lo particular la 
Dra. Isabel Vallina, especialista en Pediatría y 
dedicada a la Nefrología, ya es como fami-
lia, ella se encargó de que nunca perdiéra-
mos la esperanza y la fe en que todo saldría 
bien, y así fue”.

Ana Iris, madre de Yan Carlos, manifestó 
opiniones similares y su única preocupa-
ción era saber que su hijo la extrañaría.

No faltaron palabras de elogio por parte 
de los familiares de estos infantes al altruis-
mo del cubano, ese que ante la imposibi-
lidad de vivir sus más allegados aprueban 
utilicen sus órganos vitales para que otros 
sigan adelante con proyectos solo alcan-
zables con una mejor salud.

En el “Manuel Ascunce” se han realiza-
do 560 trasplantes renales desde el 29 de 
abril de 1978, de los cuales uno ha sido de 
donante vivo y cinco en edad pediátrica. 
Gracias a la perfecta unión de cada esla-
bón de esa cadena propiciadora de vidas 
es que los riñones artificiales del Hospital 
Pediátrico no ofrezcan sus servicios por 
estos días porque no hay niños que los 
necesiten.

�Olga Lilia Vilató de Varona

�Fotos: Otilio Rivero Delgado

Beneficiados tres menores con trasplante renal 

Nolbet recibía la visita de los doctores Gabriel, Romay, 
Estopiñán y Yilena. El Dr. Ruiz de Villa operaba en ese 
momento.

Salario, funcionamiento sindical, capa-
citación de los dirigentes obreros en la 
base, atención al hombre, fueron los te-
mas que, junto a la planificación econó-
mica, guiaron el debate en la Conferencia 
Municipal de la CTC en Camagüey, pre-
via al XXI Congreso de la organización.

“El movimiento obrero tiene retos di-
ferentes, pero nunca dejará de velar 
por el trabajador y por el cumplimiento 
de los planes que garantizan el salario. 
El sindicato debe discutir duro por la 
planificación”, aseveró Ulises Guilarte 
de Nacimiento, miembro del Buró 
Político del Comité Central del Partido 
Comunista de Cuba y secretario general 
de la Central de Trabajadores de Cuba, 
en la cita que cerró los encuentros a nivel 
municipal en este territorio.

Maidelín Nieves, dirigente sindical 
del aeropuerto internacional Ignacio 
Agramonte, de la ciudad de Camagüey, 
pidió sugerencias para evitar las moles-
tias que les acarrea operar con pérdidas 
planificadas: “Esa situación nos incomo-
da, porque cada año hacemos más y no 
nos pueden ni siquiera reconocer como 
vanguardias”.

El aeródromo comprende, además, 
los aeropuertos Hermanos Ameijeiras, 
de Las Tunas, y el Joaquín de Agüero 
y Agüero, de Santa Lucía, municipio de 
Nuevitas, los cuales no están trabajando, 
por lo que generan pérdidas y vetan los 
resultados de los trabajadores.

“Estamos en un momento en que el 
movimiento obrero debe actuar a la al-
tura de las necesidades: motivar a las 
resoluciones de problemas a través de 
la innovación, velar más el accionar de 
las entidades, y cuando se discutan los 
planes económicos deben ser fuertes y 
discutir cada número para luego no la-
mentarnos”, aseguró Jorge Luis Tapia 
Fonseca, máxima autoridad del Partido 
en la provincia.

Los delegados de la Conferencia rati-
ficaron a Jaquelín González Figueredo 
como secretaria general de la organiza-
ción obrera en el municipio.

�Gretel Díaz Montalvo                   
(Corresponsal del Periódico Trabajadores)

Rumbo 
al XXI 
Congreso 

El Dr. Ramón Estopiñán Cánovas despedía de la consulta 
a Dayanevis.

Los doctores y Agustina Gil, su enfermera, en pase de 
visita a Yan Carlos.



CAMAGÜEY, SÁBADO 23 DE JUNIO DEL 2018Variada

¿Qué sucede en las Ofici-
nas de Gestión de Trámites 
creadas en las instituciones 

que, vinculadas a documentos 
y formularios, tienen a su cargo 
destrabar entuertos y facilitar so-
luciones? ¿Contra qué y cómo 
tropezamos más allá de regula-
ciones, procesos y buenas inten-
ciones? ¿Qué hacer en estas os-
curas interacciones de ventas de 
turnos y compadreo? Un equipo 
de Adelante salió con el propósito 
de, sobre la concreta, conocer lo 
que pudiera existir al otro lado de 
la Luna.

REGISTRO CIVIL, ES DE 
HUMANOS EQUIVOCARSE

Raysa Sariol Valverde, regis-
tradora principal del Registro 
del Estado Civil de Camagüey, 
reconoce que la demanda de do-
cumentos es mucha y ellos, por 
su parte, enfrentan una situación 
difícil por falta de personal. Pro-
blema complicado si se tiene en 
cuenta que esta es una de las 
unidades de trámites de mayor 
afluencia de público en la ciudad. 
En ocasiones llegan a expedir 
hasta 8 000 certificaciones por 
mes. “Hay organismos que exi-
gen documentos que creemos 
no son necesarios”.

Reconoció Raysa que a pesar 
de hacer todo lo posible por cum-
plir los términos para el procesa-
miento de los documentos, hay 
casos en que resulta imposible, 
sobre todo cuando la respuesta 
depende de otros registros a los 
que se les solicita el protocolo, a 
veces es necesario hacerlo por 
teléfono; solo en abril se proce-
saron por esta vía más de 2 500 
solicitudes.

“Además, muchas de las cer-
tificaciones expedidas en estas 
unidades se utilizan fuera del te-
rritorio nacional, lo que lleva re-
quisitos adicionales que atrasan 
los demás procesos. En ocasio-
nes las personas cuando gestio-
nan las certificaciones piden más 
de un documento. Eso sin contar 
quienes los solicitan y después 
no van a buscarlos, porque el se-
llo se exige al recogerlos”. Sobre 
errores cometidos en la expe-
dición, apuntó Raysa que es de 
humanos equivocarse, —aunque 
en ese caso no debería pagar el 
usuario por la equivocación—, 
también se dan casos en que el 
error se encuentra en los docu-
mentos originales.

Por su parte, Belkis Rodríguez 
López, subdirectora provincial de 
Justicia, señaló: “Debemos reco-
nocer que se ha ganado en cuan-
to a la calidad técnica del perso-
nal y por tanto han disminuido 
las quejas por errores, aunque 
ahora se concentran en la dila-
ción de los procesos”. Expone la 
funcionaria que durante el primer 
trimestre de este año se expidie-
ron en estas unidades del Regis-
tro 39 926 certificaciones entre 
los 47 registradores nominados, 
además de realizar 328 matrimo-
nios. Belkis saca cuentas y re-
conoce que si a eso se le suma 

la situación del local de la calle 
Lugareño donde está el Registro 
del Estado Civil en Camagüey, el 
cual no está diseñado para asu-
mir tanta cantidad de personas, 
es lógico que se provoquen aglo-
meraciones, quejas y un clima 
nada favorable al buen servicio. 

LEY DE 1880 Y ESTRÉS 
NOTARIAL

Al otro lado de la ciudad, en la 
Avenida de la Libertad esquina 
a Alonso Fruto, el Registro de la 
Propiedad, instalación reciente-
mente modernizada, posee, al 
decir de sus trabajadores, todas 
las condiciones para brindar a la 
población un buen servicio. La 
funcionaria principal del Registro 
de la Propiedad, Ana Ivis Mon-
talván Russ, explicó a la prensa 
que el objeto social de la entidad 
es reconocer todas las propie-
dades de bienes inmuebles, ya 
sean rurales o urbanos. Como 
curiosidad, la funcionaria informa 
que Cuba no cuenta con una ley 
actualizada: “Nos regimos por 
la Ley Hipotecaria española de 
1880, y los aranceles que cobra-
mos datan de 1935. Trabajamos 
a base de disposiciones y de-
cretos, pero aún no hay una ley 
adaptada a la realidad cubana. 
Hoy se realizan estudios con el 
Ministerio de Finanzas y Precios 
para modificar los aranceles, por 
los que se cobran centavos y ni 
siquiera cubren los gastos de la 
institución”. 

Clara de la Caridad Arística To-
rres, responsable de una de las 
unidades notariales comentó: 
“Las incidencias en esta oficina 
se concentran en que las perso-
nas cuando se sientan delante 
del notario, supuestamente lo tie-
nen todo listo para el trámite, sin 
embargo, muchas veces deben 
regresar a Planificación Física 
por un error en la descripción, o 
las medidas no coinciden. Es allí 
donde se concentran los errores 
y provoca molestias adicionales. 
Las personas se estresan y nos 
hacen responsables de algo con 
lo que nosotros no tenemos que 
ver”, comenta.

NUEVA EMPRESA EN UN 
VIEJO ASUNTO

Carmen Martínez, vecina de 
Jaime Nogueras No. 74, nos re-
mitió una misiva acerca de lo que 
ocurre en la oficina de trámites en 

La Vigía con muy pocas condicio-
nes para la atención del público. 
Andrea Lima Águeda, jefa en la 
misma, nos informó que la medi-
ción del local para su reforma ya 
se realizó por el especialista de la 
Dirección Provincial de Vivienda; 
pero la falta de materiales aplaza-
rá la obra, por lo que todo sigue y 
seguirá igual.

“A nivel de país se decidió crear 
Oficinas de Trámites donde los 
clientes tuvieran menos dificulta-
des para resolver sus problemas. 
Allí donde radican abogados, 
inspectores de Planificación Fí-
sica y de la Vivienda, también se 
incluyó al Arquitecto de la Comu-
nidad, pero las condiciones no 
son óptimas ni para el trabajo ni 
para atender al público. Esto no 
depende de nosotros ya que las 
oficinas pertenecen a la Vivien-
da Provincial”, dijo la  arquitec-
ta Yamila Rodríguez Aguiar, con 
una experiencia de 20 años a 
pie de obra y ahora directora de 
la Empresa de Arquitectos de la 
Comunidad. 

No son alentadores sus crite-
rios en torno a estas oficinas que, 
en alguna forma, parecen haber 
originado más contratiempos 
que beneficios en la población. 
“Todo el mundo está mezclado. 
Por ejemplo, el arquitecto no tie-
ne privacidad para las consultas 
y ni se diga dónde guardar la do-
cumentación, o sea, que no hay 
la discreción necesaria para aten-
der al cliente, porque no todos 
los casos  llegan para actualizar 

sus documentos de propiedad, 
también acuden los que van a 
legalizar propiedades, a certificar 
proyectos, hacer divisiones, a pe-
dir orientaciones.

“En cada Oficina de Atención 
hay una recepcionista encarga-
da de recibir los casos y según el 
problema que presente proceder 
a orientar a dónde dirigirse: si lo 
remite al arquitecto, este recibe el 
asunto, ve cuál es el problema y 
envía los documentos a la Vivien-
da, cuida que todo esté en orden 
y pacta la visita a la vivienda del 
cliente, pero ese proceso puede 
demorar hasta 60 días. 

“Cuatro años atrás el Arquitec-
to de la Comunidad era parte del 
Sistema de la Vivienda,  ahora 
somos una empresa estatal so-
cialista de nueva creación para 
prestar asistencia a la población 
y a entidades estatales o no, pero 
aún existe mucho desconoci-
miento sobre nuestra labor”. 

Según la titular los asuntos más 
frecuentes son la actualización 
de títulos de propiedad de vivien-
das y adjudicación de viviendas 
por fallecimiento. Solo durante el 
pasado año registraron 31 393 
casos atendidos, con una cifra 
de trámites por encima de es-
tos números ya que en muchos 
los clientes realizan más de una 
gestión para la solución de sus 
problemas.

VIVIENDA, EL LABERINTO DE 
LOS CERTÍFICOS
Adelante conversó con Omar 

Bravé Matos, abogado de la Di-
rección Municipal de la Vivienda 
(DMV), quien explicó las dificul-
tades que presentan al no tener 
contacto directo con las perso-
nas: “Nuestras Oficinas de Trámi-
tes en cada distrito, son recepto-
ras de los documentos. Surgie-
ron para evitar que el abogado 
de la Vivienda tuviera contacto 
directo con el público y así pueda 
ser más objetivo a la hora de de-
terminar un proceso”. 

Según Bravé Matos, la función 
de la Oficina de Trámites es solo 
intermediar: “pero se pierde tiem-
po, la Ley dice que son 20 días 
hábiles para la práctica de prue-
bas y 30 para dictar una Reso-
lución; cuando vienes a ver se 
convierten en tres meses si todo 
está bien, porque si no se puede 
radicar es más el tiempo de espe-
ra para el usuario”.

En un año, las estadísticas 
muestran que se tramitan cerca 
de 3 000 asuntos solo en el mu-
nicipio de Camagüey con ocho 
abogados en plantilla, cuyas 
condiciones de trabajo y salario 
no son nada favorables. 

“Aquí tenemos cuatro compu-
tadoras, una sola impresora, el 
local no es el más adecuado para 
asumir tanto volumen de trabajo, 
además nos faltan materiales de 
oficina que muchas veces debe-
mos comprar nosotros mismos. 

“Los trámites ahora se dilatan 
mucho más, para poder hacer 
uno la persona tiene que pedir un 
certifico de que no tiene violación 
de las regulaciones urbanísticas, 
luego el arquitecto emite un do-
cumento técnico y tiene que re-
gresar a Planificación para que 
un técnico verifique el trabajo del 
arquitecto y lo plasme en una pla-
nilla. ¿Cuántos trámites antes de 
llegar a la Vivienda?”.

Litigios relacionados con sola-
res yermos, derecho perpetuo de 
superficies, medidas y linderos, 
autorizaciones de obras, certifi-
caciones de habitables, y licen-
cias de construcción, son los 
principales problemas que llegan 
a los funcionarios de Planifica-
ción Física instalados en las Ofi-
cinas de Gestión de Trámites de 
las direcciones municipales de la 
Vivienda.

El jefe de la Oficina de Trámite 
del IPF, Roberto Peña, asegura 
que: “muchas de las demoras se 
deben a errores en los documen-
tos que presentan los interesa-
dos o a la falta de otros”. 

Para tiempos como estos los 
trámites a realizar por la pobla-
ción en materia de construcción, 
compra-venta y solicitudes o 
derechos sobre  terrenos se han 
multiplicado de tal forma que Pla-
nificación Física absorbe incluso 
compra-venta, donación y permu-
tas, uso de azoteas y descripción-
tasación, medidas y linderos, pro-
cesos todos engorrosos necesita-
dos de cuidado y atención.

“Tenemos la misión de velar por 
la política establecida por el Es-
tado en materia de ordenamiento 
territorial y urbanístico a través de 
las direcciones provinciales y mu-
nicipales de Planificación Física. 
El tema es complejo por el núme-
ro de documentos y comproba-
ciones que deben ser tramitadas 
y no son pocos los conflictos que 
enfrentamos, incluyendo la ade-
cuada atención a las personas 
que acuden a estas oficinas”.

Papeles so

El confort logrado en el Registro de la Propiedad es una muestra de lo que se 
puede hacer con buen gusto y trabajo.

En la Ofi cina de Trámites de La Vigía este panorama es recurrente y alarmante.

Por Eduardo Labrada Rodríguez y Jorge Enrique Jerez Belisario
Fotos: Leandro Pérez Pérez 
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CARNÉ, LICENCIAS, 
PASAPORTES, VEHÍCULOS... 
OTRA HISTORIA 

Como parte de la política de 
reordenamiento del Ministerio del 
Interior, su órgano de Trámites 
integra cuatro especialidades: 
identificación y registro, trámi-
tes migratorios, licencia de con-
ducción y registro de vehículos. 
Cuenta con 15 oficinas, tres en el 
municipio de Camagüey y una en 
cada uno de los restantes doce 
territorios. Según el Mayor Eduar-
do Cano Estévez están abiertas 
de lunes a sábado; los lunes, 
martes, miércoles y viernes de 
ocho de la mañana a cinco de la 
tarde, los jueves y sábados has-
ta las doce del mediodía, horario 
que obliga al trabajador a faltar a 
su centro para realizar un deter-
minado trámite. 

“De nuestras oficinas, la de Ga-
rrido ejecuta todos los trámites, 
y es la única en el municipio de 
Camagüey que realiza el registro 
de vehículos. Antes se hacía en 
la de Las Palmas, pero no con-
taba con las condiciones y se 
decidió concentrarlo todo en un 
sitio, además se puede tramitar 
en Nuevitas, Florida, Santa Cruz 
del Sur, Sibanicú y Guáimaro. En 
las de las calles Lugareño y Las 
Palmas se atiende el resto de las 
especialidades”.

Las pruebas teóricas para las 
licencias de conducción solo se 
examinan en Camagüey, Santa 
Cruz del Sur, Florida, Nuevitas y 
Minas, falta aún el soporte tecno-
lógico para extenderlo a otros te-
rritorios, aunque el Segundo Jefe 
del Órgano ratificó que es política 
del Ministerio del Interior acercar 
los trámites a las personas. El 
práctico se realiza en Camagüey, 
Florida, Santa Cruz del Sur, Si-
banicú y Céspedes, con la com-
plejidad de que el recorrido debe 
ser aprobado por las Comisiones 
de Seguridad Vial y el funcionario 
examinador debe tener todas las 
categorías de licencias.

“Las principales inquietudes 
de la población radican en la de-
mora, no solamente en el tiempo 
de estancia dentro de la oficina, 
sino en la entrega de los docu-

mentos porque estos se realizan 
en La Habana. Hemos logrado 
que desde que llega hasta que 
sale el usuario no permanezca 
más de 50 minutos, aunque se 
trabaja para disminuir esos tiem-
pos. También tenemos días que 
se cae el sistema computariza-
do o viene alguien que no está 
registrado en la base de datos y 
se atrasa el proceso”, reconoció 
Cano. 

En cuanto a la hora de cierre 
de las oficinas, el Segundo Jefe 
del Órgano aclaró que por ser un 
sistema automatizado, cuando 
cierran en La Habana nuestras 
oficinas quedan sin soporte tec-
nológico, lo que impide hacer 
ajustes internos en los horarios. 
En ese mismo sentido dijo que 
los jueves y sábados tienen prio-
ridad los arribantes y los terceros 
sábados del mes los trabajado-
res de Educación.
Adelante llegó hasta las Ofici-

nas de Trámites, incluyendo en el 
horario nocturno cuando actúan 
los llamados coleros. En el diálo-
go con ellos hasta nos propusie-
ron un turno por 50 pesos mone-
da nacional, también nos dijeron 
que para no perderlo, al otro día 
debíamos estar allí a las seis de la 
mañana. Asimismo, conocimos 
de una casa, cercana a la unidad 
de Trámites de Garrido, donde el 
negocio es revender los sellos 
del timbre necesarios para los 
trámites, porque si no los llevas 
y no quieres “morir” en manos de 
estos revendedores tendrás que 
caminar varias cuadras para en-
contrarlos. Al parecer nadie ha te-
nido la visión de colocar un punto 
de venta cerca que los provea. 
Tales actividades económicas ilí-
citas ocurren a la vista de todos. 

Lo mismo sucede con la cola 
del Registro de Vehículos, esta 
más organizada por alguien que 
dijo a este equipo no tener nin-
gún interés monetario, solo lograr 
pasar su camión, sin embargo, 
no son pocos los que dicen que 
si quieres avanzar en la cola, tie-
nes que pagar. 

En carta dirigida a Adelante, Ro-
dolfo García califica de infierno la 
experiencia vivida para renovar 

la circulación de su auto. “Lle-
gué el día antes a las 7:00 p.m., 
pude conseguir un turno, el cual 
debí pagar y pasarme toda la no-
che para clasificar y salí al otro día 
a las 4:54 p.m., después de casi 24 
horas allí y siete días rectificando la 
cola”, narró. La historia de Rodol-
fo no es la más complicada, hay a 
quienes cuando han llegado a su 
turno les preguntan “¿y la multa?”.

La explicación a la famosa mul-
ta está en el artículo 217 de la 
Ley 109 de Seguridad Vial que 
establece que los poseedores 
legales de vehículos de motor, re-
molques y semirremolques que-
dan obligados a comunicar al Re-
gistro, dentro de los treinta días 
siguientes de haberse realizado: 
las transmisiones de propiedad 
o posesión de vehículos regis-
trados; los cambios de motor y 
combustible; los cambios de ca-
rrocería, o cuadro para el caso de 
las motocicletas y sus similares, 
y de colores; las pérdidas o dete-
rioros de las chapas de identifica-
ción y las licencias de circulación 
registrados; las conversiones de 
vehículos; la baja de vehículo; 
las altas o nuevas inscripciones; 
cambios de domicilio, cuando 
implique traslado de provincia; y 
cambio de marca y modelo.  

Sin embargo, en un día y medio 
a la semana solo para el sector 
privado es casi imposible que al-
guien pudiera cumplir con el plazo 
establecido en la Ley. Entonces 
salen a caerle atrás, literalmente, a 
un agente de tránsito para que te 
multe por “moroso”, lo que a los 
conductores les representan seis 
puntos para su licencia por una 
demora que en un gran por ciento 
no es su responsabilidad. 

En busca de respuestas con-
versamos con el Mayor Abel 
Frank Plaf Aguilar, jefe de la Ofi-
cina de Garrido, quien aclaró que 
las tramitaciones del Registro 
son las más complejas que ellos 
asumen, “puesto que implica 
además de los documentos una 
inspección técnica del vehículo, 
fotografías, en caso de los cam-
bios de motor tienen que traer la 
factura, pasar el ‘somatón’, cues-
tiones que complejizan mucho 
más los trámites”.

El oficial agregó: “El resto de 
los días, si los estatales conclu-
yen temprano y hay algún parti-
cular, se le hacen los trámites”. 
No obstante, la realidad indica que 
tres inspectores y tres tramitadores 
no dan abasto para asumir el volu-
men de trabajo de todo el munici-
pio cabecera más lo que llega des-
de otros territorios, que no es una 
cifra para despreciar. La situación 
tiende a complicarse más por lo 
que se avizora con las motorinas, a 
las que en los próximos meses se 
les comenzará a poner matrículas. 

En la Oficina de Lugareño inter-
cambiamos con el Mayor Ubergel 
Figueredo Guevara quien calificó 
un día de trabajo en una de esas 
unidades como agotador: “Lo 
primero que hacemos es organi-
zar el flujo de las personas, por 

orden de llegada, pero priorizan-
do determinados sectores. Todos 
los trámites se realizan por una 
misma cola, excepto los de ex-
tranjeros y las repatriaciones”.

La oficina tiene solo capacidad 
en el salón de espera para 50 per-
sonas sentadas; como no se per-
mite que dentro de la misma haya 
público de pie, se hace mucho 
más difícil la espera en la acera o 
en la calle bajo el sol, pues por su 
ubicación no tiene otra área para 
ese fin. Respecto a los coleros, el 
Mayor declaró no estar exento de 
ese fenómeno, por eso con cier-
ta regularidad se rompe la cola 
como una manera de combatir-
los. “Cuando eso pasa se afectan 
todos, el que compra el turno y el 
que llegó temprano y marcó”.

Allí también conocimos la bue-
na nueva de que el trámite para el 
reporte de los arrendatarios a ex-
tranjeros se puede realizar desde 
una máquina en la misma unidad 
con conexión a Internet o des-
de el propio móvil, lo que agiliza 
mucho este trámite y alivia la cola, 
opción que en la actualidad tienen 
muy pocas oficinas en el país. 

Al cierre de esta investigación 
conocimos que ante la alerta, ya 
se trabajaba en resolver los dis-
tintos problemas a lo interno y 
a lo externo de dichas oficinas. 
Conversamos con el Teniente 
Coronel Edel Aparicio Hernán-
dez, jefe del órgano, quien refirió 
que desde este 11 de junio se 
toman las medidas organizativas 
pertinentes, incluyendo cambios 
en los horarios del Registro de 
Vehículos, ahora con tres días a 
la semana para el sector particular 
y se actúa fuertemente contra los 
coleros. “El enfrentamiento se ha 
endurecido, incluyendo medidas 
operativas para lograr erradicar-
los, además, en la parte del re-
gistro estamos recibiendo a todo 
el que llega, y en estos días el 
promedio ronda los 30 vehículos 
inspeccionados”.

Es positivo que esta situación 
tuviera un análisis por parte de 
las autoridades correspondientes 
y que el panorama comience a 
cambiar, pero este es solo el ini-
cio. Son temas sobre los que hay 
que seguir trabajando si preten-
demos lograr que la población 
acuda a realizar sus trámites, 
tampoco podemos permitir que 
en nuestras narices unos pocos 

se aprovechen de la desespera-
ción de muchos.

El Teniente Coronel realizó un 
llamado a los camagüeyanos 
para que acudan a confeccionar 
el nuevo documento de identi-
dad: “en la provincia solo lo tie-
ne el 35 % de su población, de 
las más atrasadas del país y su 
importancia radica en la agilidad 
para el reconocimiento en situa-
ciones en las que se necesite una 
rápida identificación”.

El Órgano de Trámites tiene 
que pensar en cómo seguir me-
jorando el servicio, teniendo en 
cuenta que cada vez serán más 
los que acudan en búsqueda de 
estos, por lo que la necesidad de 
agilizar los distintos procesos se 
vuelve más imperiosa. 

Los organismos a los que acu-
dimos en busca de respuestas 
transitan por iguales contratiem-
pos con diferente coloración. 
Preocupaciones de titulares y 
especialistas por combatir difi-
cultades en el desempeño de 
sus trabajos frente a extensos 
laberintos burocráticos dilatados 
en el tiempo o multiplicados en 
las exigencias estatales, lastrado 
todo por inestabilidad de perso-
nal casi siempre en ruta hacia el 
éxodo laboral.

Lo cierto es que no todas las 
Oficinas de Trámites cuentan con 
las condiciones necesarias para 
atender a la población y mucho 
menos para hacer fluir de manera 
armónica los procesos documen-
tarios, tal como funcionarios y la 
población desean y que fue para 
lo que se crearon. Demoras, pa-
peleo absurdo y errores, tienen 
su causa en la falta de comunica-
ción, enredada además por “cole-
ros”, ya profesionales, encargados 
de sembrar desconcierto para su 
ganancia.

Estas son situaciones a no de-
jar de lado y que, definitivamente, 
pueden mellar, desde lo objetivo 
y subjetivo, el tratamiento que se 
le da al público en las oficinas, sin 
dejar de mirar los esfuerzos que se 
realizan en algunas de ellas para 
revertir esta penosa situación. Sin 
embargo, la culpa no cae al piso y 
el gato se pasea sin cascabel por lo 
que el pueblo sigue haciendo ma-
labares entre trámite y trámite, un 
ejercicio de extrema paciencia que 
muchos tienen el encargo social 
de eliminar... pero, ¿cuándo?

on papeles

Debido a los niveles de accidentalidad del país se orientó ser más exhaustivo 
en la inspección técnica a los vehículos.



Cultura

A cargo de Yanetsy León González

CAMAGÜEY, SÁBADO 23 DE JUNIO DEL 2018

La fiesta más popular del año llega 
justo para refrescar el intenso calor 
que se vive en el inicio del verano. 

El San Juan 2018 toca a la puerta de los 
agramontinos con el dulce sabor de las 
tradiciones cubanas.

El amplio programa inicia hoy 23 
de junio con la lectura del Bando, a 
medianoche, y se extenderá hasta 
el viernes 29. El multitudinario paseo 
recorrerá las calles Avellaneda, 
Martí, Independencia y Avenida de la 
Libertad los días 25, 26 y 28, con inicio 
a las 7:00 p.m. La caravana de cinco 
congas, seis carrozas y dos compar-
sas transmitirán el caribeño aroma que 
se respira en la más tradicional de las 
fiestas camagüeyanas.

Las Voluminosas, comparsa santia-
guera invitada, imprimirá un sello espe-
cial a la actuación en busca de ganarse 

el aplauso de todos, incluso de aquellos 
que critican más de lo que bailan.

Importantes agrupaciones como Adalberto 
Álvarez y su Son, Pachito Alonso y sus 
Kini Kini y Los Karachi acompañarán a in-
térpretes del patio para deleitar con buena 
música a los asistentes.

El Paseo Infantil iniciará a las 8:00 a.m. 
del día 24 desde la UJC municipal hasta la 
Plaza de la Caridad, mientras el ajiaco ca-
magüeyano tendrá su espacio a partir de las 
4:00 p.m. en todas las cuadras de la ciudad.

La presidenta de la Asamblea Municipal 
de Poder Popular en Camagüey, Lissette 
Bouza Cabrera, declaró: “Los prepara-
tivos hay que hacerlos con el corazón, 
porque el tiempo apremia y esta es la 
fiesta del pueblo y para el pueblo”.

�Reinier Hernández González                

�Sandra Sierra Sardiñas (Estudiantes de 
Periodismo)

La fi esta del pueblo

Por Lázaro Ernesto Torres Hernández (Estudiante de Periodismo) 
Foto: Otilio Rivero Delgado 

Justo en el centro de la ciudad habita un ancia-
no ya cubierto de canas y de arrugas. Dicen 
que es un poco gruñón, y que su entereza ya 

no es la de antes, pero nadie le quita la satisfac-
ción que refleja su mirada.

Rafael Hernández Hernández nació en Sancti 
Spíritus, pero lo enamoró Camagüey, un amor, lite-
ralmente hablando, de película. En 1963 fue chofer 
de un carro de asombros, y de ahí empezó la aven-
tura por más de 30 años de dedicación al desarro-
llo del cine móvil en Cuba.

Quijote de las imágenes en movimiento, ha 
vivido para ver y contar de un proyecto cinemato-
gráfico que revolucionó con humildad. La voz 
le tiembla, pero habla con nostalgia de lo que 
sabe no volverá. Todavía sueña 
con su carro y proyecta los 
recuerdos para sí mismo o 
para aquellos que valoran 
su contribución a la cultura.

—¿Qué representó para 
usted su trabajo en la in-
dustria del cine móvil?

—Yo era chofer, me gus-
taba manejar, pero no sabía 
nada de cine. Al principio 
me sentí un poco asustado. 
Pasé un curso de habilita-
ción de tres días para sus-
tituir urgente a uno de los 
conductores y me lancé a 
la aventura. Valió la pena… 
Estaba contento a pesar de 
los sacrificios. Era mucho 
trabajo, incluso pensé 
abandonarlo, pero entendía 
la importancia de aquella 
tarea.

—¿Cómo reaccionaban 
las personas ante el nuevo 
arte?

—Al inicio era tan nuevo para mí como para 
ellos. Recorrí muchos lugares de Camagüey, 
como Esmeralda y Guáimaro. Cuando llegaba, 
las familias se reunían y me acogían con alegría. 
Reconfortaba verlas, en especial en las zonas 
campesinas, tan alejadas y humildes, y principal-
mente los niños que conocían por primera vez el 
cine gracias a la Revolución y a este proyecto del 
Icaic.

—De sus aportes al cine móvil en Camagüey, 
¿cuáles lo satisfacen más?

–No sé si hice algo que valiera la pena, pero 
noté que el sistema establecido de cinco días 
de trabajo y dos de descanso no era el adecua-

do debido al gran consumo de gasolina. Propuse 
cambiarlo por el de 25 y 5, luego implementado 
en el país. Tampoco existía una meta para el tra-
bajo. Recomendé proyectar determinada cantidad 
de películas al mes y que los choferes aplicaran el 
mantenimiento diario a sus vehículos, incluso hice 
la función de mecánico.

—En 1975 estuvo en el Pabellón Cuba, como 
parte de la exhibición de logros de la Revolución. 
Allí atrajo la mirada de Raúl Castro Ruz. ¿Qué 

significó esa distinción para usted?
—Un reconocimiento a mi ardua labor. 
Recibí el medio de transporte en malas 
condiciones y logré mejorarlo en poco 
tiempo. No dejaba que nadie subiera 

sin limpiarse los zapatos. Era celoso 
con el cuidado del equipamiento 
de proyección. Hasta bromea-
ban con aquello de que yo quería 

más al camión que a mi esposa. 
Me enteré de los elogios de Raúl 
por otros compañeros, pero esa 

experiencia nadie me la quita, 
me siento satisfecho por la 
labor cumplida.

—Su cine móvil llegó 
hasta Angola. ¿Cómo fue 
posible?

—Fui como militar. 
Debía proyectar en las 
unidades cubanas. Luego 
exhibimos en las aldeas. 
Era increíble que los an-
golanos, sin ningún domi-
nio del idioma, mostraran 
tanto regocijo ante pelícu-
las de ficción y documen-
tales, y esperaran ansio-

sos nuestra llegada. En 
Cuba el fenómeno del cine móvil fue gigantesco, 
pero allá fue mayor; cientos de africanos reunidos 
y asombrados ante aquellos aparatos tan novedo-
sos para ellos.

—¿Qué le quitó a Rafael el cine móvil en el 
ámbito personal?

—Tenía que estar fuera de la casa todo el tiempo. 
Casi no vi crecer a mis hijas, incluso me perdí el 
nacimiento de una. Reconozco que mi esposa 
tuvo bastante paciencia. A pesar de eso, soy un 
hombre feliz, con una familia maravillosa. No me 
arrepiento de haber dedicado mi vida al cine móvil. 
Estoy convencido de que hice lo correcto en la 
época que me tocó.

Por Claudia Otazua Polo (Colaboradora). Foto: Rafael Estrada (TV Camagüey)

El estado de gracia en el cual 
fluye la vida orgánica de 
la Asociación agramontina 

levantó ciertos temores: ¿sobre 
qué discutir en la Asamblea Pro-
vincial 3er. Congreso de la Aso-
ciación Hermanos Saíz (AHS) si 
todos los reclamos parecen estar 
satisfechos? ¡Pues en el Teatro 
Avellaneda hubo debate! Tras un 
originalísimo informe presentado 
como audiovisual, los asociados 
desfilaron frente a los micrófo-
nos, algunos para agradecer a 
su Asociación; otros para esbo-
zar preocupaciones.

La escritora Evelyn Queipo se 
refirió a su gremio como “los pro-
tagonistas desplazados” debido 
a las diferencias sustanciales en 
el sistema de pago por derecho 
de autor que reciben los escrito-
res con respecto a otros artistas.

Varios asuntos se analizaron, 
entre estos la presencia del tema 
religioso en el arte, el ego, la 
necesidad de concederle más 
protagonismo a la Asociación, 
la deficiente convocatoria al sis-
tema de becas y premios de la 
organización y la carencia de re-
cursos en la enseñanza artística. 
También se debatió acerca del 
tatuaje como fenómeno artístico 
en condiciones de legalidad, la 
defensa del periodista cultural, 
la urgencia por cultivar no ya un 
gusto estético entre los públicos, 
sino una conciencia.

En el encuentro se destacó el 
proyecto sociocultural Golpe a 
Golpe. Se demandó un estudio 
de representaciones sociales 
que indique cómo nos perciben, 
y a partir de ahí trazar las estra-
tegias comunicacionales y elegir 
los proyectos que auspiciará y 
promoverá la Asociación.

De igual forma los miembros 
de la AHS sugirieron propuestas 
como la creación de un banco 
de memoria de la organización y 
de un cineclub que agrupe a las 
secciones para dar vida a pro-
yectos audiovisuales que pueden 
materializarse con relativa faci-
lidad en Camagüey, gracias a la 
productora Luz Joven.

Como colofón se eligió a 
Ihordan Torres nuevo presiden-
te de la filial. También se se-
leccionaron los delegados al 
3er. Congreso y se despidió a 
Yunielkis Naranjo, tras 20 años 
en la AHS, aunque como direc-
tor de Golpe a Golpe no se des-
prenderá tan fácil de su Casa del 
Joven Creador.

La Asamblea Provincial cama-
güeyana, a la que asistieron las 
máximas autoridades del Partido, 
el Gobierno y la Cultura en el te-
rritorio, se desarrolló de la misma 
forma en la que transcurre la co-
tidianidad de la institución: con 
más aplausos que reclamos, con 
más luces que sombras.

¿Todos los reclamos satisfechos?

Reconocido por las autoridades y abrazado por los jóvenes, Yunielkis Naranjo 
culminó el mandato como presidente de la fi lial de la AHS en Camagüey. 
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ÁREAS DE FESTEJOS
Distrito Cándido González
�Calle San Pablo.
�Calle Industria.
�Calle San José.
�Trocha del INRA.
�Plaza de Santa Ana.
�El Platanal de Bartolo.

Distrito Joaquín de Agüero
�Calle Capdevila.
�Pista Lenin.
�Pista Albaisa.
�Calle 5ta. del reparto Puerto Príncipe.

Distrito Julio Antonio Mella
�Avenida Javier de la Vega.
�Reparto Julio A. Mella.
�Plaza de la Caridad.
�Tribuna del Paseo.
�Plazoleta La Yaba.
�Los Coquitos.
�Feria Agropecuaria.

Distrito Ignacio Agramonte 
�Calle 8va. del reparto Modelo.
�El Mamey. Calle 2da. de Agramonte.
�Sánchez Soto.
�Círculo Recreativo Comunitario 
Previsora.
�Planta Mecánica.

ESPACIOS CARACTERIZADOS
�Casa de la Trova: Rincón de la Trova 
y el Son.
�Plaza de la Solidaridad: Teatro del 
Pueblo.
�Patio de Rancho Luna: Rincón del 
Humor.
�Calle Padre Valencia: Cabaré con 
espectáculos variados.
�El Potro: Cabaré con espectácu-
los variados.
�Callejón de Correa: Cabaré con 
espectáculos variados.
�Callejón de la Soledad: Cabaré 
con espectáculos variados.

�Fotograma: Cabaré con espectácu-
los variados.
�Plaza de Santa Ana: Rincón cam-
pesino.
�Plaza de La Habana: Platanal de 
Bartolo (Con el órgano oriental).
�El Ferroviario: Cabaré con espec-
táculos variados.



Deportes

MIURAS FUERA DEL 
PODIO 

El equipo de esta pro-
vincia se aleja de las po-
sibilidades de entrar en 

el podio de la 103 Liga Nacional de 
Fútbol, tras empatar con Pinar del 
Río hace una semana. Los Miuras 
se adelantaron en el marcador tras 
gol de penal del estelar Armando 
Coroneaux en el minuto 35, pero 
los contrarios respondieron en el 51 
con anotación del refuerzo pinero 
Luis Paradela. Ahora los camagüe-
yanos quedan en la cuarta posición 
de la tabla general con ocho puntos, 
uno por delante de Sancti Spíritus 
y Granma. El actual campeón, 
Santiago de Cuba, se mantiene líder 
con 16 unidades, seguido por Pinar 
del Río y Ciego de Ávila con 13, 
aunque este último pudiera empatar 
en la cima si se les concede la victo-
ria en el partido sellado esta jornada 
por reclamación de los espirituanos.

�Alejandro García Gutiérrez     
(Estudiante de Periodismo)

JUVENILES RECOGEN PLATA EN 
EL TABLERO

Camagüey se llevó todas las me-
dallas de plata en el Campeonato 
Nacional Juvenil de Ajedrez, de uno 
y otro sexo, que se desarrolló en 
San Nicolás de Bari, Mayabeque. 
Carlos Daniel Albornoz e Ineimig 
Hernández quedaron en el segun-
do escalón del podio en sus apar-
tados, ubicando a la provincia en el 
subliderato, por detrás de Villa Clara. 
Albornoz mejoró su tercer lugar del 
pasado año, aunque los especialis-
tas lo consideraban el gran favorito 
al título por presentar el más alto Elo 
de los inscriptos. Por su parte, lo de 
Ineimig Hernández en el Campeonato 
Nacional Juvenil de Ajedrez femenino 
fue considerado fenomenal, pues la 
talentosa jugadora agramontina está 
aún en la categoría sub-14 años.

�Manuel Moya Suárez                  
(Radio Cadena Agramonte)

A cargo de Félix Anazco Ramos

CAMAGÜEY, SÁBADO 23 DE JUNIO DEL 2018

Por Oreidis Pimentel Pérez (Colaborador)      
Foto: Revista Carteles

En muchas cosas los cubanos solemos 
ser de los primeros aunque luego nos 
aletarguemos. En el balompié, o “pata-

da gallega”, como le decían los criollos a eso 
de caerle a chutes a un balón, fuimos el primer 
país del Caribe en asistir a un mundial de fút-
bol, allá por 1938, incursión que nos llevó a un 
insólito octavo lugar.

Esa historia en gran parte se la debemos 
a los argentinos, porque gracias a su “pe-
rreta” contra la Federación Internacional de 
Fútbol Asociación (FIFA), institución que los 
despojó de ser sede, sobraron cupos por 
boicot: Estados Unidos, México, Guayana 
Holandesa (Surinam), Costa Rica, El Salvador 
y Colombia se retiraron del grupo 11 y Cuba 
quedó “solita”. Entre 35 aspirantes (en 12 
grupos, nueve europeos) clasificaron 14 
equipos, entre ellos el primero de Asia, Indias 
Occidentales Holandesas (Indonesia).

A principios del siglo XX el fútbol no tenía 
tanta popularidad en nuestro país, era profe-
sional, pero casi potestad de los españoles 
y sus descendientes en La Habana, amén 
de modestos núcleos de juego en otros te-
rritorios. Por ello cuando se anunció una cita 
olímpica de fútbol (así se le decía entonces 

a la Copa Jules Rimet) se realizó una selec-
ción entre los mejores hombres de los clubes 
Juventud Asturiana, Centro Gallego, Fortuna 
e Iberia. Aquí figuraron Benito Carvajales, 
Juan José Ayra, Jacinto Barquín, Manuel 
Chorrens “Velero” (capitán), Joaquín Arias 
“Bolero”, José Antonio Rodríguez “Bolillo”, 
Manuel Bergés, José Magriñá, Mario Sosa, 
Tomás Fernández, Pedro “Pedrito” Ferrer, 
Héctor Socorro, Juan Tuñas, Juan Alberto 
Alonso, Manuel Villaverde y Arturo Garcerán, 
dirigidos por el gallego José “Pepe” Tapia. 
De más está decir la “pulcritud” racial del 
deporte de entonces, con solamente lunares 
representativos en el béisbol profesional y el 
boxeo.

Otro nombre insoslayable es el del doctor 
Abella, el de la manutención y cuidado, cos-
teando el viaje a Nueva York y de allí la travesía 
interoceánica en el buque Reina Isabel hasta 
Le Havre, en ferrocarril a París y luego otro 
tren a Toulouse. El nieto de Rimet, presidente 
de la FIFA, sacó las boletas y nos tocó contra 
Rumania. Cuba vistió camiseta blanca de cuello 
rojo, con cierre de cordones, escarapela ojival 
en el pecho, pantalón y medias azul intenso.

El 5 de junio en el Stade Chapou, de 
Toulouse, debutaron ante 7 000 almas. Los 
videos disponibles hoy en día muestran 

cómo los cubanos asombraron a todos con 
su empuje y rápido desempeño, goles de 
Socorro, Magriñá y Tuñas, que dejaron el 
marcador 3-3 en tiempo agregado. Fueron 
tan espectaculares las atajadas del pequeño 
Carvajales que Ricardo “El Divino” Zamora 
(el meta del Real Madrid) fue a estrecharle la 
mano y le dijo “¡No sabía que era usted tan 
grande!”, vaya elogio, sin contar que contra-
taron a Benito como narrador para la radio 
francesa. El próximo encuentro lo portereó 
Ayra. Cuatro días después fue el desempate, 
pues entonces no usaban la tanda de pena-
les. ¡Había que jugar otro partido! La batalla 
se remontó 2-1 con goles de Tuñas y Sosa.

Al eliminar a los rumanos ya pasaban a la 
ronda de ocho, donde les esperaba bien 
descansada la fuerte Suecia, sin acción, 
porque Austria desapareció como país con 
su anexión nazi a Alemania. Sin tanto des-
gaste físico los suecos vapulearon a Cuba 
8-0 en el estadio Fort Carreé, Antibes. El de-
lantero Erns Wetterstroem anotó un póker, 
cuatro, y es que los nuestros no podían 
mover raso en el enorme lodazal del terreno, 
mientras los vikingos hicieron cuanto quisie-
ron con el juego aéreo. Así fue de fugaz y 
épica nuestra experiencia, a la cual invoca-
mos cada cuatro años.

Nuestra aventura de Francia 1938 

Por Alejandro García Gutiérrez y Enmanuel A. Santos Rodríguez (Estudiantes de Periodismo)     
Foto: Orlando Durán Hernández

La 55 edición de los Juegos Nacionales 
Escolares (JNE) comenzó en varias 
provincias del país. Por el momento 

solo se competirá en la categoría juvenil, 
apartado en el cual la provincia obtuvo el 
año anterior el sexto puesto.

José Rivera Rodríguez, subdirector pro-
vincial del Instituto Cubano de Deportes, 
Educación Física y Recreación (Inder), 
informó que la delegación camagüeyana 
participará en 20 deportes, con comitiva 
de 234 miembros entre atletas, árbitros 
y entrenadores. En casa se disputan tres 
disciplinas: gimnasia rítmica, tenis de 
mesa y atletismo.

Entre los nombres que destacan en 
la lista está el del ajedrecista Carlos 
Albornoz; Juan Miguel Echevarría, nues-
tro joven as del salto de longitud no podrá 
participar debido a su compromiso en los 
Juegos Centroamericanos y del Caribe 
Barranquilla 2018, pero sus marcas tam-
bién puntúan. 

OPCIONES SOBRE EL COLCHÓN

La lucha es una de nuestras modalida-
des más fuertes. El jefe de la comisión 
técnica y metodólogo provincial, Sergio 
Oliver Canuto, afirma que aspiran a incluir-
se entre los cuatro primeros: “Hay algunos 
competidores con facultades para lograr el 
título como Edriol Frómeta en los 69 kilo-
gramos (kg.), quien en la edición anterior 
compitió en una categoría inferior y se alzó 
con la presea dorada”. Habló, además, de 
Milton Da Silva Caballero, que incursiona 
en los 63 kg. y participará en una base 
de entrenamiento en Guatemala con el 
equipo nacional.

Da Silva se siente motivado y dijo a 
Adelante: “Pienso obtener una medalla 
para integrar el equipo provincial y con-
vertirme en campeón nacional. Estoy en-
trenando fuerte, conozco a mis principales 
rivales, los he enfrentado en varias copas 
y tengo confianza. La experiencia en 
Guatemala me sirve de preparación para 
ser mejor luchador”.

En la cita del 2017 los gladiadores ca-
magüeyanos alcanzaron el cuarto puesto 
general; y las féminas del estilo libre ocu-
paron el segundo. De la cosecha que se 
recoja en los colchones depende en gran 
medida el sueño de nuestra delegación.

EL VOLEIBOL PISA FUERTE

Excelentes actuaciones a lo largo de la 
historia han registrado los voleibolistas 
agramontinos, tanto en la modalidad de 
playa como en la de sala. Los pronósticos 
de los especialistas apuntan a que esta 55 
edición de los Juegos no traerá un resulta-
do inferior. Breny Osnel Martínez, metodó-
logo provincial de voleibol de playa, señaló 
que tanto los chicos como las hembras 
tienen grandes aspiraciones, debido al 
buen trabajo que realizan hasta el momen-
to. No obstante, la ausencia de topes con 
conjuntos del occidente imposibilitan la 
predicción con certeza de la forma depor-
tiva y el nivel que presentan estos equipos. 
Destacan varios jugadores que forman 
parte de la preselección nacional de su ca-
tegoría, como el floridano Adrián Chirino, 
recientemente campeón del torneo de la 
Confederación de Norte, Centroamérica y 
el Caribe para menores de 19 años. 

En el voli de playa, Orlando Proenza es 
una estrella en ascenso: “Vamos por el 
oro, he tenido una preparación fuerte, in-
cluso la oportunidad de entrenar junto a 
Sergio González y Nivaldo Díaz”. 

El apartado femenino fue el único que 
subió a lo más alto del podio en todas 
las categorías durante el pasado ciclo 
competitivo. Este año se cuenta con su 
aporte.

DE VUELTA EL BÉISBOL

Después de varias ediciones sin clasifi-
car a la máxima justa de la categoría juve-
nil, el equipo de béisbol agramontino logró 
el pase a los Juegos Escolares. A pro-
pósito, Loidel Chapellí Jiménez, director 
técnico de la escuadra, refirió: “Se debe 
a la buena preparación, fuimos creando 
un sistema de equipo, limamos algunas 

asperezas individuales y después nos en-
focamos en prepararlos técnica y táctica-
mente. Estábamos seguros de que clasi-
ficábamos”.

Sobre los aspectos técnicos que se prio-
rizan en la preparación, el mánager nos 
comentó que la defensa fue clave en el 
triunfo y se ha convertido en la principal 
arma de los pequeños Toros, aunque hay 
detalles por mejorar. El estadio Cándido 
González y el terreno de la EIDE Cerro 
Pelado acogerán la final de la justa del 15 
al 22 de julio. 

Conscientes de las potencialidades del 
equipo y la condición de sede, los entre-
nadores trabajan para dosificar las cargas 
y llegar en óptimas condiciones al torneo.

La meta de la comitiva camagüeyana 
para estos JNE es bastante ambiciosa, 
mas no inalcanzable. El resurgir de los 
deportes con tradición ganadora en el te-
rritorio hace el pronóstico más objetivo. 
Los pequeños atletas de boxeo, lucha, 
voleibol, tenis de mesa, gimnasia rítmica, 
hockey, clavados y atletismo arrastrarán al 
resto de sus compañeros a posiciones de 
vanguardia. La aspiración global es supe-
rar el quinto puesto en el medallero gene-
ral que alcanzaron en la edición del 2017 y 
entrar en el podio de Cuba.

 Escolares por una 
escalada histórica

“El Romperredes” Tuñas fue el último 
sobreviviente del Mundial de 1938. En 
México fue notable delantero del club 
España.

La camagüeyana Liety Cutiño impresionó con su 
actuación a jueces y espectadores.



Por Yurislenia Pardo Ortega y Daicar Saladrigas González. Fotos: Tomadas de Radio Cadena Agramonte

C
uando el 20 de junio del 2013 salía 
al aire por vez primera Sin Rodeos, 
muchos creyeron que aquella era 

una locura que no duraría. Desde un im-
provisado estudio de radio y televisión 
en un aula de la Escuela Provincial del 
Partido Cándido González Morales nacía 
una plataforma para el diálogo y el aná-
lisis entre los camagüeyanos y las prin-
cipales autoridades acerca de los temas 
más candentes de cada momento.

Cinco años después, sigue como espa-
cio mensual de debate y búsqueda de 
soluciones. Esta semana, la provincia 
acogió el Primer Encuentro Nacional de 
Programas de Participación Ciudadana 
y las versiones radial y televisiva desa-
rrollaron emisiones especiales. Como la 
primera vez, Adelante estuvo allí. 

HACIA LOS INICIOS

Yamylé Fernández, conductora fun-
dadora, evoca los inicios: “La primera 
salida estuvo precedida de largas jorna-
das de trabajo y discusiones fraternales 
entre colegas. Conducidos por Jorge 
Luis Tapia Fonseca, primer secretario del 
Partido en la provincia, e Isabel González 
Cárdenas, presidenta del Gobierno, pero 
sin perder la perspectiva de que no era 
un espacio de ellos, sino de la prensa 
para promover el intercambio entre el 
pueblo y los administrativos; debatimos 
mucho, desde el nombre, la estructu-
ra para que no perdiera la dramaturgia, 
quiénes serían los panelistas, cuáles los 
temas”.

Por las manos de Rosa María Moros 
han pasado la mayor parte de las 56 edi-
ciones de Sin Rodeos, en los guiones y la 
dirección para radio. Para ella, le ha subi-
do la parada a todos: periodistas, pane-
listas y técnicos. “Va más allá del habitual 
programa de debate y participación, por 
la cantidad de recursos tecnológicos y 
humanos que sustentan la salida al aire 
de cada emisión. Nos ha obligado a ten-
sar fuerzas de una manera coherente en 
función de un objetivo, satisfacer necesi-
dades que impactan directamente en la 
población”.

También para María del Carmen 
Fuentes, avezada reportera de Televisión 
Camagüey (TVC) y con amplia experien-
cia en este tipo de productos, Sin Rodeos 
se distingue “por la presencia constante 
de las máximas autoridades, el empeño 

que aprecia el público en resolver los 
problemas y el mayor compromiso que 
demuestran los administrativos interpe-
lados. La comparecencia de periodistas 
de varios medios le aporta diversidad. Es 
una creación colectiva”. 

Lisneidy Martí lo dirigió y dirige para la 
televisión. Cataloga los primeros tiem-
pos como complejos. “Era muy difícil, 
grabábamos el programa de radio que 
se transmitía en vivo para adecuarlo al 
lenguaje televisivo, algo que no siempre 
logramos pues la narrativa de ambos es 
diferente; debíamos adecuar los mate-
riales periodísticos que se radiaban o 
elaborar otros. La ventaja era que todos 
participábamos en los preparativos. 
Luego venían 12 horas de captura de las 
grabaciones y un día entero de edición, 
demandaba gran esfuerzo”.

De aquellos desafíos que los hicieron 
crecerse como profesionales mucho 
puede hablar Reysert Agüero Gómez, 
técnico en explotación de la radio: “Al 
inicio fue un reto lograr la comunicación 
entre el director del espacio, los pane-
listas, la conductora y las autoridades. 
Trasladamos equipamiento de la emisora 
hacia la Escuela del Partido y luego a la 
sede del Comité Provincial para ponerles 
audífonos a todos y no interrumpir la gra-
bación de televisión. Las llamadas telefó-
nicas fueron otro dolor de cabeza porque 
se establecían desde la emisora”.

El equipo fundador estuvo integrado 
por reporteros de todos los medios de 
prensa y de estudiantes de Periodismo 
de la Universidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz, una alianza que se 
mantiene, aunque luego de un año de 
labores comenzó a realizarse por sepa-
rado la edición de radio y la de televi-
sión, cada quince días, a los cuales se 
incorporan alumnos de otras carreras y 
facultades.

Dania Díaz, hoy reportera de Radio 
Cadena Agramonte (RCA), fue en el 
2013 de las estudiantes de Periodismo 
incorporadas. “Era muy reconfortante. 
Recepcionábamos las llamadas y las ubi-
cábamos en la base de datos para llevar 
el control de las respuestas, incluso los 
casos que no salían al aire. Me satisface 
mucho que ahora los muchachos parti-
cipen en el proceso productivo, vayan 
a los municipios y realicen materiales 
que dan una visión más integral a los 
asuntos”.

Así lo confirmó Yilenis Pérez Sanabia: 
“Estuve en los dos últimos. Pude ir a comu-
nidades que nunca, aun siendo nuevitera, 
había visitado. Tuve la posibilidad de hacer 
un pase en vivo; a pesar de los nervios, fue 
una experiencia increíble. Me da mucho 
orgullo que las personas me digan en la 
calle ‘te escuché en la radio’”.

Con ella coincide su compañera de 
primer año de Periodismo, Marianne 
Portuondo Méndez quien considera que 
Sin Rodeos les ha mostrado desafíos de 
la prensa que, si no fuera por el espacio, 
solo vivirían una vez graduados. 

DE UTILIDAD Y VIRTUDES

Varios directivos invitados a las emisio-
nes especiales del jueves, lo calificaron 
como una herramienta de trabajo.

Mercedes Escuredo, directora de 
Educación, refirió cómo se convierte en 
instrumento para el seguimiento a pro-
blemáticas originadas en los territorios y 
una brújula para la toma de decisiones. 
René Jiménez, titular de Vivienda, explicó 
que estableció como sistema que con-
cluido cada programa se dé seguimiento 
y atención a todos los casos, aun cuando 
no puedan solucionarse. El subdirector 
de Transporte, Miguel Arias dijo que les 
alerta de factores subjetivos e indiscipli-
nas y también permite explicar las caren-
cias materiales.

Una de las notas más interesantes la 
aportó José Rodríguez Barreras, direc-
tor de la Oficina del Historiador de la 
Ciudad, al opinar que la sociedad toda 
debiera hacer un Sin Rodeos cotidiano, 
un análisis de las dificultades en cada 
lugar y cómo resolverlas, pues estos 
programas se hacen necesarios por los 
problemas que generan las institucio-
nes o los que socialmente se les crean a 
estas, y las personas apelan a dichas tri-
bunas porque no han sido debidamente 
escuchadas.

Como de gran utilidad para el perfec-
cionamiento del Poder Popular, lo califi-
có Yoseily Góngora, vicepresidenta de la 
Asamblea Provincial de Gobierno, quien 
explicó que el programa recibe vía tele-
fónica visiones desde los 100 consejos 
populares del territorio, y que en lo ade-
lante el reto es brindar respuestas con 
mayor objetividad y perfeccionar los de 
las emisoras municipales.

Los radialistas Jorge Gómez, de 
Villa Clara, y Miguel Díaz Nápoles, de 
Las Tunas, participantes en el Primer 
Encuentro Nacional de Programas de 
Participación Ciudadana, coinciden en 
que tanto la población como muchos 
jefes agradecen estos, pues arrojan luz 
sobre problemáticas actuales y comple-
jas y viabilizan el diálogo en la sociedad, 
además recalcaron la necesidad de dar-
les seguimiento a los asuntos y de la res-
ponsabilidad de la prensa de verificar si 
realmente se solucionan.

POPULARIDAD Y EXIGENCIAS 

Como es habitual, decenas de cama-
güeyanos llamaron este jueves a Sin 
Rodeos, tanto a los teléfonos de RCA
como de TVC.

Fermín Batista lo calificó como un 
programa valiente que ha mejorado. 
Santiago Pimentel agradeció el diálo-
go con los dirigentes, pero alertó que a 
veces algunos se “van por la tangente”. 
Nancy Acosta considera que tiene pers-
pectiva en beneficio de la población, 
sugiere que se dé mayor seguimiento a 
los planteamientos pues en ocasiones 
se justifica mucho, y todavía no se hace 
todo lo que se pudiera. En la misma 
cuerda, una televidente llamada Victoria 
recomendó llevar siempre los problemas 
hasta el final e informarlo.

Con todos ellos coincide Jorge Luis 
Tapia Fonseca, uno de los artífices prin-
cipales del proyecto, quien reitera que 
Sin Rodeos por sí mismo no resuelve 
todo, pues las soluciones dependen de 
cuanto se haga en los centros de traba-
jo y comunidades, aunque siempre se 
señalen y exija a los máximos responsa-
bles. Aseguró que en la etapa de trabajo 
que comienza será indispensable infor-
mar más acerca del seguimiento que las 
direcciones administrativas dan a cada 
tema abordado.

Un jueves al mes, justo a las 10:20 a.m., 
suena en las frecuencias de RCA: “Hay 
que soñar una misma verdad donde el 
sentido sea siempre hallar largos sen-
deros de luz y valor…”. En ese empeño 
mucho aportan dos espacios periodís-
ticos que se consolidan como platafor-
ma para la participación ciudadana sin 
rodeos.

Diálogos de ciudadanía

Isabel González Cárdenas, presidenta del Gobierno en la provincia, ahora fuera del territorio por 
compromiso de trabajo, envió una felicitación transmitida en el programa radial de aniversario.

Programas similares a Sin Rodeos se realizan en otras provincias del país. Delegados de ellos 
llegaron al Primer Encuentro Nacional de Programas de Participación Ciudadana. 


